

更級の旅

105

知り合いになつた人に「当地に媛捨山がある」と言つと、「本当に年寄りを捨てていたのか」とよく聞かれます。「そんなことはない」とは答えるのですが、「きゅうせつきだい旧石器時代」までのことは定かではありません。

旧石器時代は今から一万数千年前に繩文時代が始まる前までのことで、「旧石器」という呼び方は、その後の「新石器」時代に対する呼称です。

【新石器】時代になり、何物かが、日本の新石器時代は平たく言うと縄文時代なのですが、旧石器時代はま

だ縄文時代の特徴である縄目のある土器がまだ作られず、石を割つて槍など、食料を得るための道具を作つていました。石器の制作技術もまだ進化しておらず、食料のある場所を求めて移動を繰り返す遊動生活だったので、老人は捨てられないまでも足腰が弱ると置き去りにされた可能性があるのです。

そのことを証明するためには登場してもらう必要があるのがゾウです。旧石器時代には日本にも「ナウマンゾウ」と呼ばれるゾウがいて、中国大陸から朝鮮半島の東ア

が住んでおり、新たな食
料を求めて移動する際に
老人を置いてけぼりにし
た可能性があるのです。

▽絶滅は温暖化も原因

皮肉なことですが、ナ
ウマンゾウという動物の
絶滅した理由が、今に伝
わる「姫捨説話」の創造
にも関係しているのではないかと思います。旧石
器時代末、つまりナウマ
ンゾウの繁栄した時代の
終わりごろ、地球全体が

し、それに伴い敬老精神のような感情も生まれたと思います。「昔は年寄りにほんとに悪いことしたな」という懺悔の気持ちが世代間で受け継がれたかもしれません。

日本の縄文時代は、中国の秦王朝の時代くらいまで続きます。秦は激しい国内の動乱を踏まえ完成させた「万里の長城」が有名ですが、中国に比べ日本は、戦争のような大きな殺し合いがないまま自然との共生生活



千曲川はナウマンゾウの道だつた



り、老人は足腰が弱くなつても置き去りにされなくてよくなつたのです。あわせて長く生きた人間の知恵が暮らしに生かされるようになり、「親と子の関係」に加え、「年寄りと孫の関係」が新たに生まれました。それは現代の多世代による村社会の共同生活の原点です。そして旧石器時代の老人を置き去りにした記憶が、今に伝わる「姨捨伝説」の原点にもあるとも思えるのです。

旧石器時代とライフスタイルの重なる部分のある縄文時代の初めは、人間が生きのびることは大変で、戸倉町誌によると、発掘された人骨はなんどかの飢餓状態を示しており、豊かな食生活ではありませんでした。年寄りが置き去りにされる姿が思ひ浮かんでしまいました。老人を置いてけぼりにする若夫婦とその子ども。それを見送る老人…。

置き去り記憶が姉捨伝説に？ うに『せられたのが 住み続け

分に木を付けて槍にして使つたとみられます（長さ約二十センチ、厚さ約二センチ）。三島地区のものは散逸。この石器が見つかってることから、当時、当地にも人（更級原人？）が住んでおり、新たな食料を求めて移動する際に老人を置いてけぼりにした可能性があるのです。

文化が断絶されなかつたと思います。▽後悔を文学に？

そんな歴史、精神文化的な背景を持つてゐる日本に、老人の知恵で国を救う物語の入つた仏教の經典の一つ「雜宝藏經」が伝わります（シリーズ33参照）。「そうだよ。そのとおりだ」と受け止め、姨捨伝説の話にはお年寄りの知恵の大事さを入れようという意識が働いたと言つては言ひすぎでしょうか。当地を全国に知らしめた「古今和歌集」収載の和歌「わが心慰めかねつ更級や姨捨山に照る月

いけるほどに森や川の産物に恵まれるようになつて定住生活が可能になりました。老人は足腰が弱くなつても置き去りにされなくてよくなつたのです。あわせて長く生きた人間の知恵が暮らしに生かされるようになり、「親と子の関係」に加え、「年寄りと孫の関係」が新たに生まれました。それは現代の多世代による村社会の共同生活の原点です。そして旧石器時代の老人を置き去りにした記憶が、今に伝わる「姨捨伝説」の原点にもあるとも思えるのです。

旧石器時代とライフスタイルの重なる部分のある縄文時代の初めは、人間が生きのびることは大変で、戸

倉町誌によると、発掘された人骨は
なんどかの飢餓状態を示しており、
豊かな食生活ではありませんでした。
年寄りが置き去りにされる姿が思い
浮かんでしまいました。老人を置いて
けぼりにする若夫婦とその子ども。
それを見送る老人…。